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“Pero como Dios es fiel, nuestra palabra a vosotros no es sí y no.” 
2 Corintios 1:18

 
En el verso anterior el apóstol se esfuerza en borrar la imagen de doble ánimo que 

los corintios tenían de él, ya que les dijo que no pudo visitarlo como se había propuesto, 
pero esa dilación no fue por carnalidad o ligereza, sino por consideración a ellos: “En mí 
mismo decidí esto: no ir otra vez a vosotros con tristeza” (2:1). Y ahora, en este verso, 
amplía con detalles de lo que antes dijo. En breve, como si les hubiese escrito: Es cierto 
que prometí visitarlos, y no fui, pero en cuanto a mi predicación no fue así, todo cuanto 
enseñé fue sano y veraz: “Como Dios es fiel, nuestra palabra a vosotros no es sí y no,” 
note que ahora trabaja con el fin de persuadirlos de la certeza y fidelidad de su 
ministerio. Quitar de sus mentes al hombre y llevarlos a Dios. Que un defecto en el 
instrumento no les debilite su fe en las verdades que como ministro del Evangelio les 
predicó. Nótese el “pero” con que inicia. Soy hombre débil, pero con Dios no es así, 
sino que Dios es, Dios de verdad, inmutable y fiel.

Parece haber una diferencia entre decir cosas civiles y divinas: “Pero (o en cambio) 
Dios es fiel”. Diferenciemos si un ministro habla de esta vida, y las verdades divinas. Por 
una providencia y su juicio no les visitó, pero cuanto les habló de las verdades sobre 
Gracia y gloria fue cierto, veraz y fiel.

Nuestro sermón será así: Uno, La Fidelidad Divina: “Dios es fiel.” Dos, El efecto de 
creerlo: “Nuestra palabra a vosotros no es sí y no.”

(1). LA FIDELIDAD DIVINA
Un Juramento. Leemos: “Por tanto, cuando me propuse esto, ¿acaso obré 

precipitadamente? O lo que me propongo, ¿me lo propongo conforme a la carne, para 
que en mí haya al mismo tiempo el sí, sí, y el no, no, no? Pero como Dios es fiel, nuestra 
palabra a vosotros no es sí y no“ (v17-18). El apóstol sella su declaración con un 
juramento. Un juramento es: Cuando afirmamos algo, y allí llamamos a Dios como 
testigo. Pablo afirma e invoca al Señor, como si estuviera hablando en Su Presencia, o 
diciendo, Dios sabe que les hablo con sinceridad. Recordemos que los corintios 
dudaban deltestimonio de Pablo. Parafraseamos: Dios es fiel, y como es fiel, lo que digo 
es en Su Presencia; lo que me propuse con ustedes no fue de doble ánimo, o carnal. 
Habiendo un clima de dudas, llamó al Señor como testigo, y si en tal caso no se habla la 
verdad, Dios vendría como vengador. ¿Cuándo hacer un juramente? Según este caso, se 
hace uso de esta Gracia, si es un asunto verdad y necesario. Sabiendo Pablo lo corrupto 
que es el corazón humano, y lo inclinado que estaban los corintios a sospechar del 
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Evangelio, prestar oído a las insinuaciones del diablo y amigos carnales, entonces se 
apresuró e interpuso un juramento: “Dios es fiel.”

“Dios es fiel y verdadero,” en Su naturaleza, decretos y caminos.

La Naturaleza Divina. Lo primero que resalta del texto es esto, que “Dios es.” El es 
verdaderamente Dios. Su naturaleza o esencia es verdad, y todos Sus atributos o 
propiedades son verdad. Esto es, que Dios es verdadero y fiel, no sólo en Sus atributos, 
sino también en todos y cada uno de Sus decretos; más aun, es libre, en todas las cosas 
que vienen de El. Libre para crear el universo, para salvar la humanidad, y cuando 
prometió un Redentor, a menos que se niegue a Sí mismo, lo cual es imposible, por ser 
fiel, debe enviar a Jesucristo. De la misma manera es libre en perdonar el pecado, y dar 
vida eterna a los que creen en Cristo, y es absolutamente seguro que a todos y cada uno 
de ellos les dará todo cuanto ha prometido, porque Dios es Fiel y verdad. Todo cuanto 
Cristo compró en la cruz es de ellos, y nadie podrá frustrar el cumplimiento de lo 
prometido.

Dios no sólo es verdad, sino que es la verdad. La verdad es algo absoluto, no puede 
cambiar porque no hay nadie ni nada más fuerte que Dios. El es verdad en todos Sus 
propósitos. Verdad en Sus libres y voluntarios decretos, o que cuando decreta nadie 
puede frustrarlo o detenerlo, y por necesidad se cumplen. Así que, todo en los cielos y 
en la tierra depende de esta gran verdad: ”Dios es.” Hay una subordinación de la verdad, 
o que ese Uno es la causa de todo el resto. Esa es, pues, la primera verdad sobre todas 
las otras en toda lo creado: Que hay tal cosa, la excelencia de las excelencias, la causa 
de todo el resto, autor de todas las cosas, tanto en lo natural como en Gracia y gloria. Y 
por ser Dios, es incambiable, inmutable, Omnipotente, todo suficiente, y con todos Sus 
benditos atributos, y eso hace que sea el Autor de todo bien en las criaturas. Dios es así y 
así, y por eso es; como dice el profeta: “Para que me conozcáis y creáis, y entendáis que 
yo mismo soy; antes de mí no fue formado dios, ni lo será después de mí” (Isaías 43:10). 
Sibbes lo comenta así: Que Dios no puede ser de otra manera, y ser Dios. Uno pudiera 
decir que un hombre es mentiroso, y no deja de ser hombre, ya que por ser criatura es 
mutable; pero con Dios no es así. Decir que es Dios, y no ser verdad, sería cualquier 
otro ser, pero no Dios. No es la naturaleza de un hombre ser verdad; su esencia no es la 
verdad. Dios no puede ser Dios y no ser verdad; Su esencia es que no puede negarse a Sí 
mismo. En breve: La necesidad de Su naturaleza es la verdad. Dios es, es Dios, y sólo 
Dios.

Sus Decretos. Es posible que alguno se pregunte: ¿Por qué en ocasiones Dios 
amenaza y no lo ejecuta? Cuando uno lee la Biblia podrá notar que las promesas del 
Señor son de dos clases, absolutas y condicionales. Las absolutas no tienen anexos; así, y 
no más serán. Dios envió a Cristo sin condición alguna, no vino a la suerte, o a ver qué 
pasaría. En cambio hay otras muchas promesas sujetas a una condición; un caso: “Si esa 
nación contra la que he hablado se vuelve de su maldad, me arrepentiré del mal que 
pensaba traer sobre ella” (Jeremías 18:8), esto es, que si la condición es hecha, el castigo 
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sería reversado. Así que, Dios es verdad en un caso como en su contrario; en Sus 
promesas absolutas como en las condicionadas. De otro modo, que en ocasiones 
cambia la sentencia, pero no Sus decretos. Esta es la esencia divina, que Dios es, y Dios 
es verdad. Es un asunto fundamental, lo que maravillosamente sustenta nuestra fe en las 
verdades divinas, que si la Palabra viene de Dios es verdad, o la Roca sobre la cual 
confiamos, y nos fortalece, diciendo: “El cielo y la tierra pasarán, mas mis palabras no 
pasarán…. Has engrandecido tu palabra conforme a todo tu nombre” (Lucas 21:35, 
Salmos 138:2).

Su Palabra es como El mismo. La certeza evangélica es tan verdad como Dios 
mismo, por la sencilla razón que vienen de Su Naturaleza. Si quieres evidencias de tu fe, 
mírate a ti mismo, el amor que ahora tienes en tu pecho, la esperanza que mueve tus 
acciones espirituales, y la lucha a brazo partido que mantienes contra los deseo carnales 
que combaten contra el bienestar de tu alma. Dios nos hizo criaturas razonables, y así 
nos trata, si ha de ser adorado por criaturas razónales, razona con ellas para moverlas a 
servirles. Note lo dicho por el apóstol: “Como Dios es fiel, nuestra palabra a vosotros no 
es sí y no.” Emplea las persuasiones del Espíritu, el razonamiento en la verdad.

Sus Caminos. Esto es, Sus tratos con las criaturas, o que Dios es Fiel como Señor, 
como Juez, y como Padre. Como Señor dispone todas las cosas con sabiduría, y será 
nuestro contentamiento no contender con El por el cómo dispone de los hombres, que a 
unos hace ricos y a otros pobres; a uno sabio y otro no tanto. El es Señor de todos y en 
todo; démosle, pues, nuestra sumisión a Su autoridad, es Señor en verdad. Como Juez, 
corrige a los hombres por su pecado, y los premia cuando hacen el bien. Sus castigos, 
unos internamente, y otros externamente. Todo el bien que tenemos es de esto, que Dios 
es verdad y fiel: “Recompensara a cada uno según su conducta” (Mateo 16:27). Como 
Padre, da herencia a Sus hijos, y tiene compasión de ellos en toda ocasión necesaria. El 
es un verdadero Padre; másaun, que todo buen padre es reflejo de la paternidad divina. 
Los padres corrigen de su pasión, no de su bondad y verdad, pero El sí lo hace así. 
Demanera, que cuando lo consideramos en estas relaciones, consideramos el atributo de 
Su Verdad: “Toda buena dádiva y todo don perfecto viene de lo alto, desciende del Padre 
de las luces, con el cual no hay cambio ni sombra de variación” (Santiago 1:17).

(2). EL EFECTO DE CREER QUE DIOS ES FIEL
Leemos: “Dios es fiel,” esto es, La Fidelidad Divina, y a seguidas el efecto de 

creerlo: “Nuestra palabra a vosotros no es sí y no.” Dicho de otro modo: La creencia de 
que  la Palabra de Dios  es  la Palabra de Dios, y  es cierta, es  un asunto de gran 
trascendencia. Esto es, que las Santas Escrituras siendo divina, es inalterable e 
incambiable, y por ello un asunto de gran importancia.

Fortaleza. Si no creemos que la Palabra de Dios es verdad indudable, entonces 
cuando venga el ataque y la tentación del enemigo, ¿cómo nos protegeremos? No 
tendríamos consuelo, ni tampoco el poder de la Gracia. Es por confiar que Su Palabra es 
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verdad, que nos llega Su poder para vencer. Si la tentación es fuerte, y nuestra fe débil, 
donde estaremos? Cederíamos al deseo carnal. En materia de peligro espiritual, o cuando 
un hombre es tentado, si él no puede edificar sobre esto, que “Dios es fiel” y que Su 
Palabra es como Dios mismo, de seguro que el peligro se lo tragaría. En cambio, si 
puede creer esto: “Yo no me complazco en la muerte de nadie—declara el Señor 
Dios” (Ezequiel 18:32), el poder de liberación descendería, y del peligro sería librado. 
Hace poco hubo un terremoto en Chile, pero el amarre entre el acero y el hormigón fue 
tan fuerte, que no hubo daños mayores; pero en Haití el terremoto fue menos intenso, y 
hubo más daños, porque los fundamentos no fueron tan firmes. Asítambién es con la fe, 
mientras más firme esté el corazón de que la Palabra de Dios es verdad, entonces la fe 
será más fuerte, y su poder contra las tentaciones y peligros más firme, y un vencedor. 
Oigámoslo: “Por la fe conquistaron reinos, hicieron justicia, obtuvieron promesas, 
cerraron bocas de leones, apagaron la violencia del fuego, escaparon del filo de la 
espada; siendo débiles, fueron hechos fuertes, se hicieron poderosos en la guerra, 
pusieron en fuga a ejércitos extranjeros” (Hebreos 11:33-34). Tendré Su poder, si confió 
en Su Palabra.

Pregunta: ¿Por que muchos cristianos son tan débiles?

La razón de su debilidad es esta: Sus corazones se tambalean, si habrá o no un 
juicio; si las Escrituras son verdad o no. La dosis de duda o incredulidad en sus pechos es 
fuerte y frecuente. Pero si estuviesen persuadidos que Dios es verdad en los cielos,tanto 
como en sus propias almas, y que sus vidas serán llamadas a juicio, tanto como por lo 
que hablan como por lo que hagan, entonces otra cosa fuera en ellos. Notemos, pues, 
como reaccionó Pablo al notar que los corintos eran presa de esas terribles dudas sobre 
la verdad, les dio a beber el remedio celestial: “Pero como Dios es fiel, nuestra palabra a 
vosotros no es sí y no.”

Incredulidad. Esto muestra el terrible pecado que es la incredulidad, cuando Dios 
nos llama a servirle, y dudamos de Su amor y verdad. Un caso: “Y habló el pueblo 
contra Dios y contra Moisés, diciendo: ¿Por qué nos has hecho subir de Egipto para 
morir en el desierto? Porque no hay pan, ni hay agua, y nuestra alma está hastiada de 
esta comida miserable” (Números 21:5). Los judíos desconfiaron de Dios, atribuyeron al 
Señor mala intención con llevarlos al desierto. Tal es el argumento del engaño de la 
incredulidad, o que cuando Dios nos llama a confiar en Su Palabra, que nos apartemos 
el pecado, que es mucho mejor obedecer el Evangelio, entonces rehusamos, y la 
inclinación a pecar o ceder, ante la tentación sería como el lenguaje implícito que el 
pecado es mejor y más dulce que lo que el Señor propone. Nos parecería que Dios tiene 
malas intenciones con uno, que ofrece poca cosa para lo que uno aspira. Uno lo haría 
mentiroso. Terrible pecado.

Ordenanzas. En el tiempo de prosperidad es fácil pensar que Dios es misericordioso 
y Cristo murió por nosotros; pero en el tiempo de tentación la tendencia es decaer en la 
fe. Lo cierto es que estamos inclinados a la incredulidad, y es por eso queDios en Su 
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Sabiduría y amor por nosotros ha dado a Su Iglesia medios o instrumentos de Gracia con 
el fin de fortalecer la fe y debilitar nuestra incredulidad. Así que, con toda reverencia e 
interés procuremos estar presentes en las ordenanzas de Dios, y sea fortalecida nuestra 
confianza en Cristo.

Hoy vimos: Como el apóstol Pablo se esforzó con el fin de persuadir a los corintios 
de la certeza y fidelidad de su ministerio. Les dijo: Es cierto que prometí visitarlos, y no 
fui, pero en cuanto a mi predicación no fue así, todo cuanto enseñé fue sano y veraz: 
“Como Dios es fiel, nuestra palabra a vosotros no es sí y no.” Se expuso así: Uno, La 
Fidelidad Divina: “Dios es fiel.” Dos, El efecto de creerlo: “Nuestra palabra a vosotros no 
es sí y no.”

APLICACIÓN
1. Hermano: La Palabra de Dios es verdad como Dios mismo. Es por esta razón que 

las Santas Escrituras son el juez final en toda controversia espiritual. No hay nada en 
los cielos o en la tierra que sea más alto que Dios, por eso Su Palabra tiene la misma 
autoridad que Dios. No tenemos que llamar a Dios o a Cristo para que baje del Cielo 
a decirnos o explicarnos algo, porque El nos ha dejado Su Palabra y es mas que 
suficiente.

Así, cuando oímos Su Palabra y la creemos, la reverenciamos, la confiamos, es 
como si Dios estuviese aquí a mi lado y me dijese qué hacer y qué no hacer. Todo, 
absolutamente todo cuanto digan, hagan o escriban los hombres es por naturaleza “sí 
y no”; no confiable. Sólo Dios es digno de confiar. Es, pues, la prerrogativa de Dios 
ser infalible como El mismo, inmutable en Su naturaleza, y Su Palabra es como El 
mismo. Así está escrito: “La suma de tu palabra es verdad, y cada una de tus justas 
ordenanzas es eterna” (Salmos 119:160).

2. Amigo: Las amenazas de Dios son verdad, tal cual Dios mismo. Oye esta 
advertencia: “¿O no sabéis que los injustos no heredarán el reino de Dios? No os 
dejéis engañar: ni los inmorales, ni los idólatras, ni los adúlteros, ni los afeminados, ni 
los homosexuales, ni los ladrones, ni los avaros, ni los borrachos, ni los difamadores, 
ni los estafadores heredarán el reino de Dios” (1 Corintios 6:9-10). Toda persona que 
viva en uno de estos pecados no entrará al Cielo. Si esto es verdad, y lo es, cuan 
trágica es la condición de los hombres, porque piensan que Dios cambiará Su 
Naturaleza, aunque ellos no cambien su conducta o que la Palabra de Dios será 
cambiada, aunque no cambien el curso habitual de sus vidas. La sentencia divina es 
firme: “Si no os arrepentís, todos pereceréis igualmente.”

Por tanto, ahora mismo, en Nombre de Cristo,
te ruego que te arrepientas de tu pecado y seas salvo por siempre.
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